



Rapport annuel 2021 du Réseau Medicus Mundi Suisse

Défis de la coopération internationale en matière de santé et santé globale

L'apparition d'une nouvelle maladie virale, le Covid-19, au cours de l'hiver 2019/20 et sa propagation dans le monde entier ont fortement marqué la coopération internationale en matière de santé en général et MMS, ainsi que ses organisations membres en particulier. Il est apparu très tôt que la pandémie pourrait avoir un impact sur différents débats, mais aussi renforcer les défis à relever pour atteindre le droit à la santé dans le monde entier. Il est encore trop tôt pour tirer un bilan, mais voici nos constats clés pour enforcer les mesures dans le domaine de la santé :

- Le renforcement du système de santé est plus important que jamais ;
- La numérisation dans le domaine de la santé prend de l'ampleur - un cadre pour garantir les droits humains est plus que jamais nécessaire.
- Les relations entre les communautés et les systèmes de santé nécessitent encore beaucoup d'attention ;
- La promotion de l'efficacité et de l'efficience des soins de santé est essentielle ;
- Les systèmes de santé ne fonctionnent pas sans transparence ni responsabilité ;

“Angles morts” et dangers :

- La violence basée sur le genre doit être abordée de manière globale,
- Les offres de prévention ne doivent pas être interrompues en période de pandémie,
- L'augmentation de la fragmentation du système de santé,
- Le manque d'efficacité des systèmes de santé durant la pandémie de Covid-19
- Les inégalités existantes se sont renforcées,
- Manque d'équité dans l'accès aux soins.

Santé globale

- L'indépendance de l'Organisation mondiale de la santé (OMS) vis-à-vis des intérêts privés doit être renforcée ;
- La coopération internationale est plus importante que jamais.

Thématiques centrales de MMS en 2021

Covid-19 et la coopération internationale en matière de santé

Lors du symposium MMS du 3 novembre 2021, MMS s'est penché sur différentes dimensions de l'impact de Covid-19 sur la santé et sur les systèmes de santé. Le contenu était axé sur les perspectives, les questions d'accès aux soins et de gouvernance. Les réflexions et débats ont notamment porté sur les réglementations nécessaires au niveau international pour faire face à de futures pandémies et mettre en place les meilleures mesures possibles.

<https://www.medicusmundi.ch/fr/echange-et-mise-en-reseau/evenements/mms-symposium/covid-19-%E2%80%93-a-game-changer-in-international/>

Initiative sur les soins : un engagement MMS hors du commun

Il est rare que MMS donne un mot d'ordre pour le vote d'une initiative populaire : L'initiative populaire "pour des soins infirmiers forts", qui a été soumise au vote en novembre 2021, constitue une exception. Depuis de nombreuses années, MMS travaille sur le thème de la pénurie mondiale

de personnel de santé et la responsabilité de la Suisse à cet égard. L'assemblée générale de MMS en juin 2021 a décidé que le Réseau devrait s'engager en soutenant cette initiative. C'est ce que nous avons fait en indiquant et en expliquant à plusieurs reprises dans les médias l'importance que pourrait avoir un oui à l'initiative pour la mise en œuvre du Code de l'OMS pour le recrutement du personnel de santé.

<https://www.medicusmundi.ch/fr/unsere-themen/la-penurie-des-personnels-de-sante/>

Santé sexuelle et reproductive et les droits y relatifs : l'impact de la violence sexuelle sur la santé mentale dans le contexte de la pandémie

L'épidémie de COVID-19 a augmenté le risque pour des millions de personnes d'être victimes de violences domestiques et sexuelles, qui laissent des traces non seulement sur le corps physique, mais aussi sur la santé mentale. MMS considère la santé mentale comme un facteur décisif dans la lutte contre la pauvreté. C'est pourquoi, la nécessité d'accroître les services de santé mentale (SSM) pour renforcer les systèmes de santé doit être clairement établie.

<https://www.medicusmundi.ch/de/advocacy/publikationen/mms-bulletin/mental-health/>

Pénurie de personnel de santé : rapport de la société civile sur la mise en œuvre du Code de l'OMS

En 2021, MMS a rédigé le rapport de la société civile sur la mise en œuvre du Code de l'OMS par la Suisse. Dans ce rapport, MMS met en lumière les défis et les tendances du marché du personnel de santé en Suisse et montre comment la pandémie de Covid-19 a affecté le personnel de santé et comment cela a eu un impact sur la mise en œuvre du Code par la Suisse. Le rapport est basé sur des entretiens avec d'autres parties prenantes et des sources écrites.

https://www.medicusmundi.ch/assets/uploads/files/WHO_Code_National_Reporting_CS0_Switzerland_final.pdf

Le Conseil de sécurité de l'ONU et la Suisse : la santé

Par le biais d'un groupe de travail de l'Association Suisse-ONU (ASNU), MMS s'engage auprès de la société civile et du Département fédéral des affaires étrangères dans les travaux préparatoires de la Suisse pour sa candidature au Conseil de sécurité de l'ONU. Cet engagement repose sur l'expertise de MMS en matière de participation de la société civile au sein des organisations internationales et sur l'objectif de mettre en évidence l'importance de l'engagement de la société civile, notamment en matière de santé.

Plaidoyer : la santé dans la coopération internationale

MMS Suisse s'engage pour que la santé joue un rôle central au sein de la coopération internationale de la Suisse. Pour ce faire, le groupe de travail MMS Advocacy, qui compte douze membres, a élaboré un concept global. Celui-ci a été présenté en 2021 lors d'entretiens individuels avec des organisations membres et approfondi en collaboration avec un consultant externe. Sur cette base, des contacts ont été établis avec des représentant·e·s de l'économie et des politicien·ne·s afin de faire progresser ensemble la mise en œuvre du concept.

Produits MMS 2021

Bulletin MMS – Magazine suisse en ligne pour la santé et la coopération internationale

Edition	Thème
#157 Mars 2021	L'ère numérique : un défi pour les systèmes de santé dans le monde
#158 Juin 2021	L'inclusion dans la coopération internationale : engagement et réalité
#159 Septembre 2021	La pandémie de Covid-19 et son impact sur la santé mentale dans le monde
#160 Décembre 2021	Dans les griffes des multinationales du tabac

Tous les numéros du Bulletin MMS:

<https://www.medicusmundi.ch/fr/plaidoyer/publications/mms-bulletin/>

MMS Podcast «Health for All»

Le podcast MMS "Santé pour tous" parle de personnes qui s'engagent pour l'égalité des sexes, la santé pour tous et un monde de justice et d'espoir. Nous vous présentons des personnalités fortes qui défendent leurs convictions et tentent de faire de ce monde un endroit meilleur. Et nous montrons comment cet engagement permet d'atteindre la "santé pour tous". Le podcast est produit par Medicus Mundi Suisse et animé par Carine Weiss.

<https://www.medicusmundi.ch/de/advocacy/publikationen/mms-health-for-all-podcast/>

Tables Rondes MMS

Les tables rondes et les points de rencontre sont des formats qui permettent l'échange sur différents thèmes, qui garantissent ainsi que les représentant·e·s des organisations membres apprennent les uns des autres et sachent qui est engagé dans quel domaine thématique.

- Covid-19 – a game changer in international health cooperation? Online, 21 janvier 2021
- Leaving no one behind : Comment répondre aux besoins de santé communautaire, Lausanne, le 5 octobre 2021

<https://www.medicusmundi.ch/fr/echange-et-mise-en-reseau/evenements/tables-rondes-et-meeting-points/>

Med in Switzerland – le Blog

Grâce au blog « med in CH », MMS publie régulièrement sur des thématiques liées à la santé globale dans une perspective suisse et nous discutons du rôle et de la responsabilité de la Suisse dans le droit à la santé dans le monde.

<https://www.medicusmundi.ch/fr/plaidoyer/publications/med-in-switzerland/>

Le Réseau Medicus Mundi Suisse

Medicus Mundi Suisse, le Réseau santé pour tous, réunit – sur une base volontaire - près de 50 organisations suisses dont l'objectif commun est la santé pour tous. L'un des facteurs de réussite d'un Réseau est le nombre d'organisations membres qui s'impliquent activement d'une manière ou d'une autre, raison pour laquelle MMS en fait l'un de ses indicateurs.

	Nombre d'organisations membres	Nombre d'organisations membres actives
2017	49	38
2018	47	40
2019	47	39
2020	46	37
2021	50	39

Chiffres clés de la comptabilité 2021

	2020	2021
Chiffre d'affaires consolidé	1'104'784	940'563
Contribution des membres et dons	57'218	60'415
Contribution des mandats	495'019	499'683
Contribution DDC	350'000	350'000
Frais de personnel (uniquement le personnel MMS)	338'371	309'102
Bénéfice/perte	+27'825	+6'809
Ressources propres	211'909	218'718

Pour plus de détails, voir [le rapport d'activité MMS 2021 complet](#).

Bureau Bâle

Netzwerk Medicus Mundi Schweiz
Murbacherstrasse 34
4057 Basel

+41 (0)61 383 18 10

info@medicusmundi.ch

Bureau Genève

Réseau Medicus Mundi Suisse
Route de Ferney 150 / CP 2100
1211 Genève 2

+41 (0)22 920 08 08

contact@medicusmundi.ch

Soutenez-nous!

Basler Kantonalbank, Medicus Mundi Schweiz, 4013 Basel
Compte bancaire: 40-000061-4
IBAN: CH40 0077 0016 0516 9903 5